

Bulletin mensuel de l'AJTM

Sivan 5770 - mai 2010



Bientôt Shavouot...

La fête de **Shavouot** est célébrée le 6 Sivan, 50 jours après Pessah. Elle est avec Souccot et Pessah une des trois fêtes de pèlerinage appelées Atseret (assemblée solennelle). La principale signification de la fête selon la tradition rabbinique, reste la célébration du don de la Torah et des Dix Commandements aux Hébreux arrivés au Mont Sinaï, sept semaines après avoir quitté l'esclavage en Égypte.

Dénomination

Shavouot, littéralement "semaines" (pluriel de shavoua) est célébrée 7 semaines soit au 50ème jour après Pessah, d'où le terme français de "Pentecôte", du grec "cinquantième". On l'appelle également :

Hag ha-shavouot (Fête des Semaines) :

« Tu auras aussi une fête des Semaines, pour les prémices de la récolte du froment; puis la fête de l'Automne, au renouvellement de l'année »(Exode 34,22)

« Et tu célébreras une fête des semaines en l'honneur de l'Éternel, ton Dieu, à proportion des dons que ta main pourra offrir, selon que l'Éternel, ton Dieu, t'aura béni » (Deutéronome 16,10)

Hag ha-katsir (Fête des Moissons) :

« Tu auras aussi une fête des Semaines, pour les prémices de la récolte du froment; puis la fête de l'Automne, au renouvellement de l'année » (Exode 23,16)

Yom ha-bikourim (Jour des Prémices) :

« Au jour des prémices, quand vous présenterez à l'Éternel l'offrande nouvelle, à la fin de vos semaines, il y aura pour vous convocation sainte: vous ne ferez aucune œuvre servile. » (Nombres 28,26)

et aussi, bien sûr, **Zeman matan toratenou** (Époque du Don de notre Tora).

Une fête de la moisson devenue fête de la révélation

Dans l'Ancien Israël, la récolte du nouveau grain se terminait avec celle du froment à Shavouot, qui avait le statut d'un festival de fermeture de la récolte du grain, tout comme le huitième jour de Souccot clôt celle des fruits. Les agriculteurs montaient à Jérusalem pour offrir leurs prémices Après la destruction du Temple, cette fête était menacée de disparition, l'offrande n'étant plus possible. Alors que l'événement le plus marquant de notre histoire religieuse – la Révélation et le Don de la Loi – n'était commémoré par aucune fête, les rabbins donnèrent un sens nouveau à Shavouot.

Shavouot est la seule fête biblique dont la date n'est pas donnée explicitement, puisque sa datation dépend de Pessah. Or, ces 7 semaines après la sortie d'Égypte devaient justement correspondre à l'arrivée des Hébreux au pied du Mont Sinaï : Shavouot devint ainsi l'anniversaire du Don de la Torah.

La durée de l'Omer devient ainsi un cheminement menant de la conquête de la liberté à celle de la loi,car que signifierait liberté s'il n'y avait point de loi ?





La liturgie

Les prières de Shavouot sont celles des shalosh regalim (trois fêtes de pèlerinage), avec la mention de deux des noms de la fête : hag hashavouot et zeman matan toratenou. Le Hallel complet est récité, comme aux autres fêtes de pèlerinage.

Pendant l'office de Shavouot on lit les Dix paroles (Exode 20) et la méguilah de Ruth.

Coutumes et traditions

Peu de règles sont associées à cette fête, mais des minhagim (coutumes) se sont fixés au long des siècles.

- Les synagogues sont ornées de fleurs et de plantes pour rappeler que nous sommes à l'époque des moissons.
- Le tiqoun de la nuit : la coutume de se réunir la nuit de Shavouot pour étudier la Torah jusqu'à

l'aube et peut être revivre ainsi l'expérience du Sinaï dans le feu et dans la joie.

• Il est d'usage de consommer de préférence des mets lactés. Enfin, de nombreuses personnes marquent le lien entre Pessah et Shavouot en faisant le motsi (bénédiction du pain) sur de la matsa.

LE LIVRE DES NOMBRES

C'est le quatrième livre du Pentateuque, en hébreu *Bemidbar* (dans le désert du Sinaï) d'après le 5ème mot du 1er verset. On l'appelle aussi le livre des « recensés », puisqu'au début et à la fin, il fait état d'un recensement des Israélites. Certains l'ont également appelé Sefer Vayedabber (le livre « et il parla ») d'après le premier mot.

Le livre des Nombres contient 36 chapitres et 1288 versets, regroupées en 10 parashot. Il est divisé en 3 parties, chacune rattachée à l'un des campements majeurs des Israélites :

- 19 jours dans le désert du Sinaï (1:1 à 10:10)
- 38 ans entre le désert et les plaines de Moab (10:11 à 21:35)
- environ 5 mois dans les plaines de Moab (22:1 à 36:13).

Ce livre contient donc une période d'environ 38 ans et demi, depuis la $2^{\grave{e}me}$ année de l'Exode jusqu'à la mort d'Aaron.

Dans les Nombres, on trouve la bénédiction des prêtres, *birkat kohanim* (6:24 à 26) et le troisième paragraphe du *shema* (15:37 à 41).

La signification des nombres

Certains nombres apparaissent fréquemment dans la Bible.

Le nombre 7 est probablement le plus commun et considéré comme le plus propice :

- le shabbat correspond au 7^{ème} jour de la création et pars suite de la semaine
- l'année shabbatique tous les 7 ans
- le jubilé après 7 cycles d'années shabbatiques
- Pessah dure 7 jours
- Souccot dure 7 jours

Le nombre 10 apparaît dans

- Les 10 commandements
- Les 10 justes pour sauver Sodome
- La dîme (10ème part) réservée aux pauvres
- Le minyan

Le nombre 12 a également une signification particulière

- Les 12 mois de l'année
- Les 12 fils de Jacob
- Les 12 tribus d'Israël

Un autre chiffre favori est 40

- Les 40 jours du déluge
- Les 40 jours pendant lesquels Moïse est resté sur le Mont Sinaï
- Les 40 jours entre les 2 séjours de Moïse au mont Sinaï
- Les 40 ans d'errance des Hébreux dans le désert

Les nombres hébraïques

1	8	10	•	100	J
2	ב	20	٦	200	٦
3	1	30	5	300	22
4	٦	40	n	400	ת
5	π	50	נ		
6	1	60	Ð		
7	1	70	Z		
8	π	80	Ð		
9	1 2	90	r		
	_		,		

LES PARASHOT DU MOIS

PARASHA BEHAR

Moïse énonce certaines lois qui prendront effet une fois les Hébreux installés en Terre Promise, en particulier les règles concernant l'année shabbatique (tous les 7 ans) et le Jubilé (tous les 7 cycles d'années shabbatiques). Tous les cinquante ans, les terres et les biens matériels doivent revenir à leur propriétaire d'origine et les esclaves retrouvent leur liberté.

PARASHA BEHOUKOTAÏ

La parasha s'ouvre sur une promesse de bénédictions ou de malédictions selon que les israélites suivront ou non la Torah.

Puis sont énumérés les types de dons que l'on peut vouer au Temple (argent, animaux, biens..).

PARASHA BEMIDBAR

Nouveau recensement des Hébreux, à l'exception des enfants de Lévi. Chaque tribu campe selon son étendard. Moïse recense également tous les premiers nés mâles. Les Lévites devront être consacrés à Dieu à la place des premiers nés, ces derniers étant "rachetés" pour la somme de 5 chekels, payés à Aaron et ses fils.

Parmi les Lévites, le clan de Kehat aura plus particulièrement la charge de la Tente du Rendezvous.

PARASHA NASSO

Moïse ordonne le décompte des enfants de Gershon et de Mérari de la tribu de Lévi, qui se voient assigner des tâches particulières dans le Tabernacle.

Suit l'obligation de renvoyer du camp tout individu lépreux ou souillé d'un cadavre, puis la description du test des eaux amères pour les femmes soupçonnées d'adultère. Puis la parasha donne les règles concernant les personnes ayant fait vœux d'être nazir (ascètes) : ils ne doivent pas boire d'alcool ni couper leurs cheveux.

La parasha énonce la triple bénédiction des prêtres, pour terminer sur la desciption les offrandes des douze nassi (chefs de tribus) pour la consécration du Tabernacle.

PARASHA BEHAALOTEKHA

La parasha décrit la manière dont Aaron devait préparer les lampes de la Ménorah, ainsi que la purification des Lévites pour le service du Tabernacle.

Les Hébreux célèbrent la première Pâque depuis leur sortie d'Égypte. Sur leur chemin, ils sont guidés par une colonne de fumée le jour et de feu la nuit.

Dieu instruit Moïse de fabriquer deux trompettes d'argent, qui serviront pour assembler le peuple. Le peuple, qui se plaint du manque de variété de la nourriture, est frappé de mortalité. Dieu demande à Moïse de nommer 70 anciens pour l'aider à diriger le peuple.

Miriam et Aaron médisent de leur frère. Miriam est frappée de lèpre et guérit à la demande de Moïse.

POUR VOS ENFANTS

Quand vous reviendrez, aurons-nous une auto? Michèle Kahn, Seuil, 2010

A Montbéliard, ce 24 février 1944, 29 personnes ont été arrêtées à l'aube. 29 personnes réveillées par des coups sourds dans la porte, qui ont d'abord cru à un cauchemar, qui ont vu surgir les uniformes vert-de-gris des Allemands...

Ce matin du 24 février1944, un jour glacial comme un autre de cet hiver 44 est pourtant un matin différent pour Louise Blazer – tante Lou qui œuvrera à « en sauver au moins un... », un garçon d'une dizaine d'années – Pierre-Michel Kahn. Michèle Kahn rend hommage à Louise, qui deviendra une Juste parmi les Nations, en lui dédiant : Quand vous reviendrez aurons-nous une auto?

Un titre qui évoque l'espoir du retour, avec un avenir lumineux tourné vers de nouvelles perspectives, de nouveaux projets. L'auteur effiloche le quotidien de Pierre, ce jeune rescapé de la déportation. S'y mêlent le récit de tranches de vie dans le contexte de l'époque entrecoupées d'extraits du « cahier » de Pierre., auquel Pierre confie, pour combler le vide que représente

l'absence de ses parents, son lot quotidien d'anecdotes, ses petits bouts de vie. Une vie qui se déroulera d'hôpital en préventorium, de Besançon à Langenthal en Suisse, où résident Grand-mère et Tante Suzie. Une vie ni triste, ni laide, généreusement encadrée par des gens de cœur : tantes, oncles, anonymes et surtout celle qui l'a sauvé de la rafle, Louise Blazer. Tout au long du récit Pierre apparaît comme un garçon réfléchi, d'une grande sensibilité, attendant avec impatience le retour de ses parents. S'ils avaient eu une auto, le malheur ne se serait peut être pas produit...

A la fin de la guerre, l'enfant riche de toutes ces épreuves, quittera la Suisse – où l'antisémitisme n'était pas une illusion, ni un vain mot - sans regret.

Une écriture empreinte de fraicheur et d émotion destine ces pages aux enfants. De nombreuses photos de familles et documents d'archives viennent parachever ce récit. Michèle Kahn permet aux enfants de l'âge de Pierre (10 ans et plus) de vibrer d'émotions, de sourire aussi parfois... et de se souvenir.

Michelle Benguigui

LES OFFICES

Les offices ont lieu le vendredi à 18h30 et le samedi à 10h30.

Le cycle de lecture triennale de la Torah nous conduit cette année à lire le dernier tiers des parashot



8 MAI 2010 - 24 IYYAR 5770

PARASHA: LEVITIQUE BEHAR – BEHOUKOTAI **HAFTARA:** JEREMIE 16:19 A 17 – 14

15 MAI 2010 - 2 SIVAN 5770

PARASHA: NOMBRES BEMIDBAR

HAFTARA: OSEE 2: 1–22

22 MAI 2010 - 9 SIVAN 5769

PARASHA: NOMBRES NASSO

HAFTARA: JUGES 13: 2–25

PARASHA: NOMBRES BEHALOTEKA **HAFTARA:** ZACHARIE 2: 14 A 4:7

29 MAI 2010 - 16 SIVAN 5769

PROCHAINS EVENEMENTS

PETIT DEJEUNER D'ETUDE

Samedi 8 mai 2010 à 9h30

Cette étude de la double parasha BEHAR - BEHOUKOTAI sera animée par Gabriel Farhi, notre rabbin.

SOIREE D'ETUDE DE SHAVOUOT

18 mai 2010 après l'office de 18h30

Venez nombreux avec des mets lactés et des boissons

OFFICE DE SHAVOUOT:

19 mai 2010 à 10h30

Venez nombreux avec des mets lactés et des boissons

REPAS SHABBATIQUE

Vendredi 28 mai 2010 après l'office

Pour que nous puissions coordonner l'apport des plats (toute viande exclue), fruits, gâteaux, boissons, inscrivez-vous en téléphonant à notre amie Renée au 06 08 16 90 67

PETIT DEJEUNER D'ETUDE

Samedi 12 juin 2010 à 9h30

Petit-déjeuner d'étude de la parasha Korah animé par notre rabbin Gabriel Farhi.

LES COURS

TALMUD TORAH: les dimanches à 10h30 ou les mercredis à 17 h 30 **COURS D'INTRODUCTION AU JUDAISME:** tous les mardis à 19 h **ATELIER D'HEBREU BIBLIQUE:** tous les lundis de 13 à 15 h



NOUS CONTACTER

14, rue de l'Atlas - 75019 PARIS - entrée par le 5 passage de l'Atlas

Métro: Belleville - Bus 26: arrêt Atlas

Email: pour toutes informations: info@ajtm.org

Pour contacter le rabbin Gabriel Farhi : rabbin@ajtm.org

Site: www.ajtm.or

Conception et réalisation : Eveline NAYMARK



